

# Arqueólogos cienfuegueros participan en investigaciones en el sitio fundacional de la villa de Sancti Spíritus

Marcos E. RODRÍGUEZ MATAMOROS

Entre los días 1 al 5 de abril los arqueólogos de la provincia de Cienfuegos Marcos Rodríguez y Léster Puntonet, participaron como invitados en excavaciones arqueológicas en Pueblo Viejo, sitio fundacional de la villa del Espíritu Santo, fundada por el Adelantado Diego Velázquez a principios del año 1514, a partir de su antecesora la villa de la Santísima Trinidad. Dichas excavaciones fueron organizadas por el Centro Provincial de Patrimonio Cultural de la vecina provincia de Sancti Spiritus y se desarrollaron en la modalidad de taller, el cual como en ediciones anteriores, arrojó importante información sobre los momentos primigenios de la villa. Sin embargo, esta reciente edición reviste la particular importancia de que se realizó en la víspera de la conmemoración por los quinientos años de la fundación de la “Villa del Yayabo”, los cuales se cumplirán a principios del próximo 2014.



FIG. 1. De izquierda a derecha Marcos Rodríguez, Léster Puntonet y Reinaldo Pérez

Las excavaciones estuvieron dirigidas por los arqueólogos espirituanos Orlando Álvarez de la

Paz y Reinaldo Pérez Jiménez, y en el transcurso de las mismas el grupo de especialistas recuperó evidencias materiales indígenas consistentes en fragmentos de vasijas de cerámica, artefactos de piedra y concha, así como elementos culturales hispánicos como fragmentos de botijuelas, recipientes de mayólica, objetos de metal entre los que se identificaron clavos para herrar y un broche de libro confeccionado en bronce, similar a uno anteriormente recuperado por los cienfuegueros durante excavaciones en el sitio Cayo Ocampo, en la bahía de Cienfuegos.



FIG. 2. Fragmento de mayólica con perforaciones bicônicas

Es importante señalar que fue precisamente Cayo Ocampo el lugar escogido por Diego Velázquez en 1514 para establecer su puesto de mando o comandancia, para desde allí, desarrollar su estrategia para la conquista y colonización temprana del territorio centro sur de Cuba. Precisamente una de las medidas más importantes en esos momentos fue la fundación de la villa Santí-



**FIG. 3.** Evidencias arqueológicas in situ



**FIG. 4.** Evidencias arqueológicas de superficie

sima Trinidad varias leguas al este de la bahía de Jagua.

Es importante señalar también que Bartolomé de las Casas participó en esta campaña colonizadora, por lo cual fue gratificado por Velázquez con una encomienda a orillas del río Arimao y en las proximidades del puerto de Jagua, lugar en el

que luego de año y medio se declaró públicamente como defensor de los indígenas, de cuyo acontecimiento se celebrará el quinto centenario en el año 2015.

Ambos arqueólogos cienfuegueros desean agradecer a los colegas espirituanos el reconocimiento a su profesionalismo que implica esta invitación.